

LA SANIDAD PENITENCIARIA EN IMÁGENES

TATUAJES ALUSIVOS AL CONSUMO DE DROGAS

Los tatuajes, en muchas ocasiones, expresan un sentimiento de pertenencia del sujeto que lo luce en su piel, a un determinado grupo, del cual, asumen sus valores¹. Algunos autores, afirman que los tatuajes constituyen un medio de expresión² y en el caso de los heroinómanos, se ha descrito que hasta en un 23 ó 25% de los casos, muestran dibujos alegóricos a sus adicciones³.

Entre los internos penitenciarios, es muy elevado el número de drogodependientes. Por ello, no resulta difícil encontrar algunos que lleven tatuajes con motivos alusivos a sus dependencias. Así, en la figura 1, se puede apreciar el dibujo de una hoja de marihuana. La heroína, también conocida como "caballo" puede ser reconocida en diversos tatuajes de internos penitenciarios. En la figura 2, se nos muestra como un caballo que sale de una jeringuilla, o en la figura 3, donde podemos apreciar la heroína representada, tal como afirma el propio tatuado, como un caballo alado relinchando. Otras veces, se representan jeringuillas, bien de forma aislada o como en el caso de la figura 4, rodeada de una sustancia amorfá.

En definitiva, estos ejemplos, nos muestran como algunos consumidores de drogas, dejan plasmadas de forma permanente en su piel figuras alegóricas a sus hábitos adictivos.



Fig. 1.



Fig. 2.



Fig. 3.



Fig. 4.

BIBLIOGRAFÍA

1. Castellano M, Arroyo Cobo JM. Aspectos subculturales del tatuaje carcelario. *Tiempos Médicos*, 1997; 538: 26-31.
2. García San Cornelio M. Algunas generalidades sobre el tatuaje y las drogodependencias. *Psicopatología*, 1987; 7(1): 73-80.
3. Del Olmo García V, Martínez Baza P, Vega Gutiérrez J, Romo Hidalgo E, Cavero Romero C, Antino Palacios A. Criterios actuales para la valoración del daño corporal de los tatuajes y su significación en los individuos drogodependientes. *Actas II Jornadas de la Sociedad Española de Medicina Legal y Forense*. 1988; 127-133.

CORRESPONDENCIA

Dr. Andrés Martínez Cordero
Servicios Medicos C.P. de Villabona (Asturias).